

La mujer mexicana

JORGE NUÑO JIMÉNEZ

La mujer mexicana ha desempeñado a lo largo de la historia un papel fundamental en el desarrollo nacional. Por siglos ha enfrentado desafíos, injustos agravios, de una sociedad misógina. Con esfuerzo ha logrado avances significativos en todos los aspectos.

Durante el movimiento de independencia nacional surgieron mujeres heroínas y precursoras de la emancipación nacional como: Carmen Serdán, doña Josefa Ortiz de Domínguez, Leona Vicario, Gertrudis Bocanegra, María Ignacia Rodríguez (la Güera Rodríguez) y otras, fueron valientes y decididas, varias de ellas permanecieron en el anonimato.

En la Revolución Mexicana brillaron diversas mujeres que quedaron inmortalizadas en la literatura épica popular como: Adela Velarde (la Adelita), Amelia Robles con el grado de Coronel, participa en el movimiento zapatista (se disfrazó de hombre), Generala Carmen Vélez, la Coronela María Quintera de Rivas; la Teniente Ángela Jiménez; la Generala Margarita Neri, al caer sus Juanes en batalla tomaban su carabina 30-30 y sus cananas; la nación agradecida las recuerda con cariño por su nobleza de fertilizar con su sangre el terruño mexicano.

Destaco la personalidad de Hermila Galindo Acosta, (1886-1954), de gran carácter y convicciones revolucionarias, sol de libertad, icono de los derechos de la mujer, simpatizante de Madero y Carranza promueve el voto femenino, educación sexual, critica duramente a la iglesia, primera congresista mexicana.

Durante la redacción de la Constitución de 1917, propone incluir el voto femenino, sin embargo, no logra su propuesta tan avanzada, en 1918 se presenta como candidata a diputada, ganando por mayoría de votos, pero no se le concedió el cargo. En 1952 se convierte en la primera mujer congresista federal, un año más tarde cumple su sueño, se aprueba la igualdad de los derechos políticos para el hombre y la mujer.

En la época posrevolucionaria surgen enormes figuras femeninas en la cultura, la literatura, el arte, y la música como: Frida Kahlo, Rosario Castellanos, Griselda Álvarez, primera gobernadora de Colima, ejemplo de liderazgo feminista.

El logro más importante de este siglo muestra la gran madurez social mexicana por la elección por abrumadora mayoría de la primera mujer

mexicana después de 200 años como Presidenta de la República. En un sistema democrático el pueblo es el que manda, este ha elegido a la primera mujer mexicana como titular del poder ejecutivo federal. Respetemos la voluntad del pueblo, reconozcamos la enorme riqueza de las experiencias de las mujeres en México quienes con una visión cargada de futuro han luchado y seguirán luchando por un orden social político y económico más justo y equitativo. La moneda está en el aire. ●

Director General del Centro de Estudios Económicos y Sociales del Tercer Mundo AC

